### **МИНИСТЕРСТВО ОБРАЗОВАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ**

##### САРАТОВСКИЙ ИНСТИТУТ СОЦИАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ

**КУРСОВАЯ РАБОТА**

**Тема: "Наследственное право".**

**Выполнила**

**студентка четвертого курса**

**(сокращенная программа)**

**юридического факультета**

**Шигимага Юлия Васильевна**

**САРАТОВ**

**2003 г.**

СОДЕРЖАНИЕ

**ВВЕДЕНИЕ**

1. **ОБЩИЕ ПОЛОЖЕНИЯ О НАСЛЕДОВАНИИ**
   1. **Наследование и основания наследования.**
   2. **Наследство. Порядок, время и место открытия наследства.**
   3. **Лица, призываемые к наследованию.**
2. **НАСЛЕДОВАНИЕ ПО ЗАВЕЩАНИЮ**
   1. **Завещание.**

**2.1.1. Свобода завещания, завещательное право.**

**2.2. Формы и порядок совершения завещания.**

**2.3. Исполнение завещания.**

**2.4. Завещательный отказ и завещательное возложение.**

1. **НАСЛЕДОВАНИЕ ПО ЗАКОНУ**
   1. **Наследники.**
   2. **Наследование по праву представления.**
   3. **Наследование другими категориями наследников.**
   4. **Права на обязательную долю и супруга при наследовании.**
   5. **Наследование выморочного имущества.**
2. **ПРИОБРЕТЕНИЕ НАСЛЕДСТВА**
   1. **Принятие наследства.**
   2. **Отказ от наследства.**
   3. **Свидетельство о праве на наследство.**
   4. **Раздел наследства.**
   5. **Охрана наследства.**
3. **НАСЛЕДОВАНИЕ ОТДЕЛЬНЫХ ВИДОВ ИМУЩЕСТВА**
   1. **Наследование прав.**
   2. **Наследование предприятий, имущества фермерского хозяйства, земельных участков, государственных наград.**

**ЗАКЛЮЧЕНИЕ**

**СПИСОК ИСПОЛЬЗОВАННЫХ ИСТОЧНИКОВ**

1. ВВЕДЕНИЕ

Наследственное право составляет обширную область гражданского права. Статьей 35 Конституции Российской Федерации определено, что право частной собственности охраняется законом. Каждый вправе иметь имущество в собственности, владеть, пользоваться и распоряжаться им как единолично, так и совместно с другими лицами. Никто не может быть лишен своего имущества иначе как по решению суда. Принудительное отчуждение имущества для государственных нужд может быть произведено только при условии предварительного и равноценного возмещения. Право наследования гарантируется.

Вопрос о судьбе имущества после смерти субъекта-хозяина имеет огромное как личное, так и общественное значение. Само понятие наследования, как некоторого универсального посмертного преемства во всем имуществе покойного, возникло в истории человеческого общества не сразу. В примитивных обществах не было даже идеи субъективных прав. Представление о принадлежности вещи не имела характера нынешнего права собственности. В старом римском праве было не применимо понятие воровства к захвату наследственного имущества, оно ничье и, поэтому "завладение" им не есть кража. С появлением связей семьи и рода близкие люди стали иметь преимущество на право обладать имуществом покойного. По представлению древних римлян, наследование есть, прежде всего, преемство в самой личности покойного, что означает невозможность членов семьи отречься от наследства и их полная ответственность за долги наследодателя.

Институт наследования по древнейшему праву известен только в одном виде – по закону, исходя из личности наследника, ничего подобного завещанию не существовало. "Только Бог может сделать наследником, но не человек" – гласило изречение средневекового английского писателя Гланвиллы.

С появлением государства значение родового союза ослабляется, личное, индивидуальное начало вступает в борьбу с началом общинным, родовым, семейным. Одним из древнейших видов посмертных распоряжений является распоряжение отца о разделе имущества между детьми. Другим видом завещания было усыновление будущего наследника.

С появлением свободы собственности и имущественных распоряжений при жизни повлекло за собой и свободу распоряжений на случай смерти. Вначале это касалось только движимого имущества, а недвижимое по прежнему могло принадлежать только законным наследникам, но затем это различие сгладилось. Свобода посмертных распоряжений стала составлять совместно со свободой договоров один из краеугольных камней современного гражданского строя. Индивидуальная воля пробилась через все заслоны и заняла принципиально решающее положение в наследственном праве.

В Российской Федерации наследственное право определено частью 3 Гражданского Кодекса РФ, введенным в действие Федеральным законом от 26 ноября 2001 года №147-ФЗ.

**1. ОБЩИЕ ПОЛОЖЕНИЯ О НАСЛЕДОВАНИИ**

Понятие наследования, как некоторого универсального посмертного преемства во всем имуществе покойного возникло в истории человечества не сразу. Представление о принадлежности той или иной вещи имелось, но эта принадлежность не имела характера нашего нынешнего права собственности. При жизни принадлежность право владения вещью защищалось не потому, что данная вещь являлась принадлежностью того, кому она принадлежит. Посягательство на данную вещь составляло деликт, т.е. личную обиду по адресу "собственника". После смерти "собственника" вещи прекращались его права на данную вещь, и она становилась бесхозной.

С возникновением семьи и на ее основе рода вокруг индивида появился круг близких лиц, которые были ближе к нему, чем все остальные. Эти близкие люди и получали преимущественное право на оставшееся после смерти имущество.

С появлением свободы собственности и свободы посмертных распоряжений появилось завещательное право. Оно началось в примитивных формах, но затем постепенно все более стало расширяться. Причем завещательная свобода более легче устанавливалась для движимости. Появилась также обратная (отрицательная) сторона завещательного права. Она заключается в том, что близкие родные наследодателя могли лишаться его имущества, хотя при жизни наследодателя имели в нем своего кормильца.

В древнее время, когда воля наследодателя была связана законом, для близких родных была гарантия в том, что они получат в наследство, по крайней мере, недвижимость. Еще в римском праве эта дилемма решалась установлением необходимого наследования и института обязательной доли. Ближайшие в семейном порядке к наследодателю лица могли требовать, чтобы им была оставлена из наследства некоторая часть имущества – так называемая обязательная доля. Позже такой подход закрепился в западноевропейском наследственном праве.

Русское право не пользовалось институтом необходимого наследования, а применялось историческое запрещение завещать родовое имущество. Но данное положение не могло заменить институт обязательной доли.

Стремление к уравнению имущественных условий каждого проявилось в высказываниях Бентама, который полагал, что наследование требуется сильно ограничить. Не считая возможным ограничивать право завещательных распоряжений, он в тоже время думал, что если наследодатель этим правом не воспользовался, то наследование по закону может быть, допущено только для детей, родителей, братьев и сестер. При их отсутствии наследство должно идти в казну. Аналогичные идеи высказывались и деятелями Великой французской революции (Мирабо, Робеспьер).

**1.1. Наследование и основания наследования.**

Статьей 1110 ГК РФ определено, что при наследовании имущество умершего (наследство, наследственное имущество) переходит к другим лицам в порядке универсального правопреемства, то есть в неизменном виде как единое целое и в один и тот же момент. Наследование регулируется настоящим Кодексом и другими законами, а в случаях предусмотренных законом, иными правовыми актами.

Данная статья означает, что при наследовании применяются общие правила, которые в равной степени относятся к наследованию по завещанию, к наследованию по закону, к приобретению наследства и к наследованию отдельных видов имущества.

Пункт 1 статьи легально определяет порядок наследования, т.к. к наследникам переходит лишь имущество как вещи (в т. ч. деньги и ценные бумаги), так и иное имущество, в т. ч. имущественные права.

Имущество умершего переходит в порядке универсального правопреемства, что означает исключение возможности сингулярного правопреемства (нельзя принять по наследству лишь имущество, оказавшись от обязанностей, связанных с этим имуществом). К наследнику переходит весь объем и прав, и обязанностей умершего.

В качестве общего правила установлено, что имущество переходит к наследникам в неизменном виде (в состоянии, объеме, размере на момент открытия наследства) в один и тот же момент (наследник либо принимает наследство в целом, либо отказывается от него).

Между понятиями "наследство" и "наследственное имущество" стоит практически знак равенства.

Наследование осуществляется по завещанию и по закону.

Наследование по закону имеет место, когда и поскольку оно не изменено завещанием.

Законом решающее значение придано наследованию по завещанию, то есть сейчас граждане вправе по своему усмотрению распоряжаться своим имуществом путем его завещания. Наследование по закону наступает лишь в случае отсутствия завещания.

Закон определяет круг наследников, порядок и очередность наследования, порядок наследования выморочного наследства, особые права, предоставленные некоторым категориям наследников.

Наследование по закону осуществляется также для случаев наследования государственных наград, на которые распространяется законодательство о государственных наградах РФ, наследование прав, связанных с участием в хозяйственных товариществах и обществах, наследовании при недействительности завещания.

Наследование по закону носит подчиненный характер относительно наследования по завещанию, однако на практике наследование по закону встречается чаще. Это означает, что наследование по завещанию занимает главенствующее положение в праве о наследовании.

В практике часто бывают случаи, когда происходит наследование и по закону и по завещанию. К ним относятся случаи, если наследодатель в завещании предусмотрел переход части имущества к наследнику, а об остальной части наследства в завещании ничего не сказано.

Наследование по закону происходит в следующих случаях:

когда завещание отсутствует;

когда наследник по завещанию отказался от наследства или не принял его;

когда наследник по завещанию устраняется от наследования как недостойный;

если завещана только часть имущества;

если завещание полностью или частично недействительно;

когда наследник по завещанию умер ранее наследодателя.

**1.2. Наследство. Порядок, время и место открытия наследства.**

Наследство – это совокупность принадлежавших на день открытия наследства вещей и имущества, в том числе имущественных прав и обязанностей наследодателя, переходящих к другим лицам (наследникам) в порядке, установленном законом.

Состав наследства определен статьей 1112 части 3 ГК РФ.

В состав наследства входят принадлежавшие наследодателю на день открытия наследства вещи, иное имущество, в том числе имущественные права и обязанности.

Не входят в состав наследства права и обязанности, неразрывно связанные с личностью наследодателя, в частности право на алименты, право на возмещение вреда, причиненного жизни или здоровью гражданина.

Не входят в состав наследства неимущественные права и другие нематериальные блага.

Таким образом, в состав наследства входят вещи движимые и недвижимые, оборотоспособные, изъятые из оборота либо ограниченные в обороте, деньги (в т. ч. валюта), эмиссионные и ценные бумаги и любые другие вещи, имущественные права, обязанности наследодателя. В состав наследства не входят права и обязанности, неразрывно связанные с личностью наследодателя, личные неимущественные права (право на жизнь и здоровье, достоинство и честь личности, право на доброе имя, личную и семейную тайну и т. п.), другие нематериальные блага (право свободного передвижения по территории РФ, право выбора места жительства и места пребывания, право свободного выезда из РФ и въезда в РФ). В состав наследственного имущества не входят те права и обязанности, которые хотя и являются имущественными, но носят личный характер (алиментные права и обязанности, право пользования жилой площадью, право на членство в кооперативной организации и др.).

Страховая сумма может быть предметом наследственного правопреемства в случаях, если:

страховая сумма по договору смешанного страхования жизни выплачивается наследникам страхователя, а не лицу в пользу которого заключен договор, если страхователь умер после окончания срока страхования, не получил причитающуюся ему страховую сумму;

одновременной смерти застрахованного и лица, назначенного для получения страховой суммы, последняя выплачивается наследникам застрахованного;

лицо, в пользу которого заключен договор страхования, умышленно лишило страхователя жизни;

лицо, в пользу которого заключен договор страхования, умерло ранее страхователя, а он не изменил своего распоряжения;

распоряжение о выдаче страховых сумм определенному лицу в договоре страхования отсутствует;

в распоряжении указано, что страховая сумма выплачивается наследникам;

лицо, в пользу которого заключен договор страхования, отказалось от получения страховой суммы.

Для денежных вкладов, в отношении которых сделано завещательное распоряжение, установлен особый правовой режим. Он проявляется в следующем:

для получения вклада не требуется свидетельства о праве на наследство;

для получения вклада не требуется ждать прошествия какого-то времени;

из вклада, в отношении которого имеется завещательное распоряжение, не выделяется обязательная доля, и он не принимается во внимание при расчете обязательной доли;

из такого вклада не могут быть удовлетворены претензии кредиторов умершего вкладчика;

лица, получающие вклад в соответствии с завещательным распоряжением вкладчика, освобождаются от обязанностей по возмещению расходов по уходу за наследодателем во время его болезни, на его похороны, на содержание лиц, находящихся на его иждивении.

**Статья 1113 ГК РФ.**

Наследство открывается со дня смерти гражданина. Объявление судом гражданина умершим влечет за собой те же правовые последствия, что и смерть гражданина.

Для открытия наследства не требуется принятия какого-либо формального акта, а достаточен сам факт смерти наследодателя (медицинское свидетельство о смерти).

**Статья 1114 ГК РФ.**

1. Днем открытия наследства является день смерти гражданина. При объявлении гражданина умершим днем открытия наследства является день вступления в законную силу решения суда об объявлении гражданина умершим, а в случае, когда в соответствии с пунктом 3 статьи 45 настоящего Кодекса днем смерти гражданина признан день его предполагаемой гибели, - день смерти, указанный в решении суда.

2. Граждане, умершие в один и тот же день, считаются в целях наследственного правопреемства умершими одновременно и не наследуют друг после друга. При этом к наследованию призываются наследники каждого из них.

Суд может объявить гражданина умершим, если:

в месте его жительства нет сведений о месте его пребывания в течение 5 лет подряд;

отсутствуют сведения о месте пребывания в течение 6 месяцев в случае, когда он пропал без вести при обстоятельствах, угрожавших смертью или дающих основание предполагать его гибель;

военнослужащий (иной гражданин) пропал без вести в связи с военными действиями и не объявился в течение 2 лет после окончания военных действий.

В любом случае днем открытия наследства считается день смерти гражданина, день вступления в силу судебного решения об объявлении гражданина умершим и день предполагаемой гибели гражданина.

Круг наследников, порядок, сроки принятия наследства и состав наследственного имущества определяются законодательством, действующим на день открытия наследства, что имеет важное значение в вопросе определения дня открытия наследства.

Временем открытия наследства признается день смерти наследодателя, а при объявлении его умершим – день вступления в законную силу решения суда об объявлении его умершим. В случае объявления умершим гражданина, пропавшего без вести при обстоятельствах, угрожавших смертью или дающих основание предполагать его гибель от определенного несчастного случая (пожар, стихийное бедствие), суд может признать днем смерти этого гражданина день его предполагаемой гибели.

Вопрос о времени открытия наследства важен, поскольку с ним связано определение:

состава наследственного имущества;

сроков на принятие или отказ от наследства;

сроков на предъявление претензий кредиторам;

момента возникновения у наследников права собственности на наследственное имущество;

срока для выдачи свидетельства о праве на наследство;

законодательства, которым следует руководствоваться.

Правила наследования выморочного имущества применяются в случаях отсутствия наследников, отсутствия прав наследования у наследников, отказа от наследования всех наследников, непринятия наследниками наследства или все наследники отстранены от наследования.

Исключаются из числа наследников лица, умершие в один день с наследодателем. Это значит, что между лицами, умершими в пределах одних календарных суток, правопреемство не возникает.

**Статья 1115 ГК РФ.**

Местом открытия наследства является последнее место жительства наследодателя.

Если последнее место жительства наследодателя, обладавшего имуществом на территории Российской Федерации, неизвестно или находится за ее пределами, местом открытия наследства в Российской Федерации признается место нахождения такого наследственного имущества. Если такое наследственное имущество находится в разных местах, местом открытия наследства является место нахождения входящих в его состав недвижимого имущества или наиболее ценной части недвижимого имущества, а при отсутствии недвижимого имущества – место нахождения движимого имущества или его наиболее ценной части. Ценность имущества определяется исходя из его рыночной стоимости.

Последнее место жительства – это место, где наследодатель постоянно проживал непосредственно перед своей смертью. В случае спора место открытия наследства устанавливается в судебном порядке.

Местом открытия наследства является место проживания, а если оно неизвестно, то место открытия наследства определяется местом нахождения наследственного имущества. Местом открытия наследства после смерти лица, скончавшегося в местах лишения свободы, признается его постоянное место жительства до ареста. Временное место жительства, независимо от его продолжительности, не признается местом открытия наследства. Место открытия наследства подтверждается справкой жилищно-эксплуатационной организации или соответствующими организациями органов местного самоуправления. В случае если невозможно предоставить нотариусу указанную справку, то ему тогда предоставляется вступившее в законную силу решение суда об установлении места открытия наследства.

Правильное определение места наследства имеет важное значение для решения целого ряда "процедурных" вопросов. Исходя из места открытия наследства, нотариус именно по месту открытия наследства принимает заявление о принятии наследства или об отказе от него, принимаются претензии кредиторов наследодателя, и меры к охране наследственного имущества.

Лица, которые могут призываться к наследству, определены статьей 1116 ГК РФ.

1. К наследованию могут призываться граждане, находящиеся в живых в день открытия наследства, а также зачатые при жизни наследодателя и родившиеся живыми после открытия наследства.

К наследованию по завещанию могут призываться также указанные в нем юридические лица, существующие на день открытия наследства.

2. К наследованию по завещанию могут призываться Российская Федерация, субъекты Российской Федерации, муниципальные образования, иностранные государства и международные организации, а к наследованию по закону – Российская Федерация в соответствии со статьей 1115 настоящего Кодекса.

Специфика правил пункта 2 статьи состоит в том, что они применимы, если к наследованию по завещанию призвано государство или его субъекты, муниципальные образования, иностранные государства, международные организации. К наследованию по закону призывается только РФ и только в случаях перехода по наследству выморочного имущества.

**Статья 1117 ГК РФ. Недостойные наследники.**

1. Не наследуют ни по закону, ни по завещанию граждане, которые своими умышленными противоправными действиями, направленными против наследодателя, кого-либо из его наследников или против осуществления последней воли наследодателя, выраженной в завещании, способствовали либо пытались способствовать призванию их самих или других лиц к наследованию либо способствовали или пытались способствовать увеличению причитающейся им или другим лицам доли наследства, если эти обстоятельства подтверждены в судебном порядке. Однако граждане, которым наследодатель после утраты ими права наследования завещал имущество, вправе наследовать это имущество.

Не наследуют по закону родители после детей, в отношении которых родители были в судебном порядке лишены родительских прав и не восстановлены в этих правах ко дню открытия наследства.

2. По требованию заинтересованного лица суд отстраняет от наследования по закону граждан, злостно уклонявшихся от выполнения лежавших на них в силу закона обязанностей по содержанию наследодателя.

3. Лицо, не имеющее права наследовать или отстраненное от наследования на основании настоящей статьи (недостойный наследник), обязано возвратить в соответствии с правилами главы 60 настоящего Кодекса все имущество, неосновательно полученное им из состава наследства.

4. Правила настоящей статьи распространяются на наследников, имеющих право на обязательную долю в наследстве.

5. Правила настоящей статьи соответственно применяются к завещательному отказу (статья 1137). В случае, когда предметом завещательного отказа было выполнение определенной работы для недостойного отказополучателя или оказание ему определенной услуги, последний обязан возместить наследник, исполнявшему завещательный отказ, стоимость выполненной для недостойного отказополучателя работы или оказанной ему услуги.

Таким образом, лицо, не имеющее права наследовать по обстоятельствам, предусмотренным п. 1 ст. 1117 либо отстраненное судом от наследования квалифицируется как недостойный наследник.

Положения данной статьи распространяются также и на наследников, имеющих обязательную долю в наследстве (несовершеннолетние и нетрудоспособные дети наследодателя, нетрудоспособные родители или супруга) – они тоже могут быть признаны в судебном порядке недостойными наследниками.

**2. НАСЛЕДОВАНИЕ ПО ЗАВЕЩАНИЮ**

**2.1. Завещание.**

**Статья 1118 ГК РФ.**

1. Распорядиться имуществом на случай смерти можно только путем совершения завещания.

2. Завещание может быть совершено гражданином, обладающим в момент его совершения дееспособностью в полном объеме.

3. Завещание должно быть совершено лично. Совершение завещания через представителя не допускается.

4. В завещании могут содержаться распоряжения только одного гражданина. Совершение завещания двумя или более гражданами не допускается.

5. Завещание является односторонней сделкой, которая создает права и обязанности после открытия наследства.

Завещание – это акт односторонней сделки, направленной на распределение имущества между лицами, названными завещателем своими наследниками, в порядке, который установлен завещателем и определяет порядок правопреемства в правах и обязанностях наследодателя после его смерти. Это сделка, носящая строго личный характер. Завещание порождает юридические последствия только после смерти завещателя при условии, что оно составлено в установленной законом форме.

По завещанию невозможно распорядиться государственными наградами, на которые распространяется законодательство о государственных наградах РФ, правами и обязанностями, неразрывно связанными с личностью наследодателя, а также правами и обязанностями, которые в порядке наследования не допускаются. Не входят в состав наследства личные неимущественные права и другие нематериальные блага.

Не могут завещать признанные судом недееспособные и ограниченно дееспособные лица, несовершеннолетние.

Завещать можно только свое имущество.

Завещание, когда завещатель, указав лицо в завещании наследником определенного имущества, а тот, в свою очередь, обязуется предоставить завещателю пожизненное содержание, является двусторонней сделкой.

Правомерными условиями, оговариваемыми в завещании, могут быть:

получение наследственного имущества по достижении определенного возраста;

получение наследственного имущества по прошествии скольких-то лет после смерти завещателя; прекращения наследником паразитического образа жизни.

Лица, признанные недееспособными, не могут совершать никаких сделок, в том числе и составлять завещание.

Право завещать возникает с момента достижения 18-летнего возраста либо с момента вступления в брак, если последнее имеет место до достижения совершеннолетия.

Завещание является сделкой личного характера, поэтому завещание должно быть совершено наследодателем только лично.

**2.1.1. Свобода завещания, завещательное право.**

**Статья 1119 ГК РФ.**

1. Завещатель вправе по своему усмотрению завещать имущество любым лицам, любым образом определить доли наследников в наследстве, лишить наследства одного, нескольких или всех наследников по закону, не указывая причин такого лишения, а также включить в завещание иные распоряжения, предусмотренные правилами настоящего Кодекса о наследовании, отменить или изменить совершенное завещание.

Свобода завещания ограничивается правилами об обязательной доле в наследстве (статья 1149).

2. Завещатель не обязан сообщать кому-либо о содержании, совершении, об изменении или отмене завещания.

Наследодатель вправе завещать все свое имущество или его часть одному или нескольким гражданам, одному или нескольким ЮЛ, государству.

Необходимые наследники, - это наследники, которые к моменту открытия наследства оказались нетрудоспособными по возрасту (младше 18 лет и старше –женщины 55 лет, а мужчины 60 лет, инвалиды 1, 2, 3 групп) и, которых наследодатель содержал. К ним относятся:

переживший супруг;

родители наследодателя;

иждивенцы;

несовершеннолетние дети наследодателя.

Такая категория наследников наследуют независимо от содержания завещания не менее ½ доли, которая причиталась бы каждому из них при наследовании по закону. При определении размера обязательной доли нужно учитывать все наследственное имущество, как включенное, так и не включенное в завещание.

Часть имущества, оставшаяся незавещаной, делится между наследниками по закону. В число этих наследников входят и те наследники по закону, которым другая часть имущества была оставлена по завещанию, если в завещании не предусмотрено иное.

Завещатель вправе включить в завещание положения об исполнении завещания душеприказчиком, о завещательном отказе - возложить на наследника по завещанию исполнение какого-либо обязательства, о завещательном возложении.

**Статья 1120. Право завещать любое имущество.**

Завещатель вправе совершить завещание, содержащее распоряжение о любом имуществе, в том числе о том, которое он может приобрести в будущем.

Завещатель может распорядиться своим имуществом или какой-либо частью, составив одно или несколько завещаний.

К имуществу, "которое наследодатель может приобрести" относится имущество, которое наследодатель может приобрести по договору путем купли-продажи, мены, дарения или создаст новое имущество путем строительства, сбора урожая.

**Статья 1121. Назначение и подназначение наследника в завещании.**

1. Завещатель может совершить завещание в пользу одного или нескольких лиц, как входящих, так и не входящих в круг наследников по закону.

2. Завещатель может указать в завещании другого наследника (подназначить наследника) на случай, если назначенный им в завещании наследник или наследник завещателя по закону умрет до открытия наследства, либо одновременно с завещателем, либо после открытия наследства, не успев его принять, либо не примет наследство по другим причинам или откажется от него, либо не будет иметь право наследования или будет отстранен от наследства как недостойный.

Завещание может быть совершено в пользу одного наследника, одного государства, нескольких наследников.

Правила пункта 2 применяются лишь при наследовании по завещанию, в случаях, когда завещано как все имущество, так и его часть, другой наследник может относиться как к числу наследников по закону, так и к другим лицам.

Подназначение наследника недопустимо на случай, если наследник умрет уже после открытия наследства, не успев принять наследство в установленные сроки.

**Статья 1122. Доли наследников в завещательном имуществе.**

1. Имущество, завещанное двум или нескольким наследникам без указания их долей в наследстве и без указания того, какие входящие в состав наследства вещи или права кому из наследников предназначаются, считается завещанным наследникам в равных долях.

2. Указание в завещании на части неделимой вещи, предназначенные каждому из наследников в натуре, не влечет за собой недействительность завещания. Такая вещь считается завещанной в долях, соответствующих стоимости этих частей. Порядок пользования наследниками этой неделимой вещью устанавливается в соответствии с предназначенными им в завещании частями этой вещи.

В свидетельстве о праве на наследство в отношении неделимой вещи, завещанной по частям в натуре, доли наследников, и порядок пользования такой вещью при согласии наследников указываются в соответствии с настоящей статьей. В случае спора между наследниками их доли и порядок пользования неделимой вещью определяются судом.

**Статья 1123. Тайна завещания.**

Нотариус, другое удостоверяющее завещание лицо, переводчик, исполнитель, свидетели, а также гражданин, подписывающий завещание вместо завещателя, не вправе до открытия наследства разглашать сведения, касающиеся содержания завещания, его совершения, изменения или отмены.

В случае нарушения тайны завещания завещатель вправе потребовать компенсацию морального вреда, а также воспользоваться другими способами защиты гражданских прав, предусмотренных настоящим Кодексом.

Этот запрет касается нотариуса и других лиц, удостоверяющих завещание (должностные лица органа исполнительной власти, совершающие нотариальные действия), должностные лица консульских учреждений РФ, совершающие нотариальные действия, главные врачи, начальники госпиталей, капитаны судов, удостоверяющие завещания, свидетелей, исполнителей завещания (душеприказчиков), граждан, подписывающих завещание вместо самого завещателя (завещатель тяжело болен).

**2.2. Формы и порядок совершения завещания.**

1. Завещание должно быть составлено в письменной форме и удостоверено нотариусом. Удостоверение завещания другими лицами допускается в случаях, предусмотренных пунктов 7 статьи 1225, статьей 1127 и пунктом 2 статьи 1128 настоящего Кодекса.

Несоблюдение установленных настоящим Кодексом правил о письменной форме завещания и его удостоверение влечет за собой недействительность завещания.

Составление завещания в простой письменной форме допускается только в виде исключения в случаях, предусмотренных статьей 1129 настоящего Кодекса.

2. В случае, когда в соответствии с правилами настоящего Кодекса при составлении, подписании, удостоверении завещания или при передаче завещания нотариусу присутствуют свидетели, не могут быть такими свидетелями и не могут подписывать завещание вместо завещателя:

нотариус или другое удостоверяющее завещание лицо;

лицо, в пользу которого составлено завещание или сделан завещательный отказ, супруг такого лица, его дети и родители;

граждане с такими физическими недостатками, которые явно не позволяют им в полной мере осознавать существо происходящего;

лица, не владеющие в достаточной степени языком, на котором составлено завещание, за исключением случая, когда составляется закрытое завещание.

3. В случае, когда в соответствии с правилами настоящего Кодекса при составлении, подписании, удостоверении завещания или при передаче его нотариусу присутствие свидетеля является обязательным, отсутствие свидетеля при совершении указанных действий влечет за собой недействительность завещания, а несоответствие свидетеля требованиям установленным пунктом 2 настоящей статьи, может являться основанием признания завещания недействительным.

4. На завещании должны быть указаны место и дата его удостоверения, за исключением случая, предусмотренного статьей 1126 настоящего Кодекса.

Особой разновидностью завещания является завещательное распоряжение, – оно делается наследодателем в отношении денег на балансовом счете (только нотариально удостоверенное).

Запрещается быть свидетелем нотариусу, удостоверяющему завещание, лицу, в пользу которого завещатель составил завещание, лицу сделавшему завещательный отказ (отказополучателям), неграмотным, гражданам с физическими недостатками.

В соответствии со статьей 1125 ГК РФ нотариально удостоверенное завещание должно быть написано завещателем или записано из его слов нотариусом. При написании или записи завещания могут использоваться технические средства (ЭВМ, пишущие машинки и др.).

Завещание, записанное нотариусом со слов завещателя, до его подписания должно быть полностью прочитано завещателем в присутствии нотариуса, а если он не в состоянии самостоятельно его прочитать, то текст завещания оглашается нотариусом с последующей записью на завещании причин, по которым завещатель не смог сам лично прочитать завещание.

Завещание подписывается завещателем собственноручно. Если он не состоянии собственноручно подписать завещание (физические недостатки, тяжелая болезнь, неграмотность), то по его просьбе завещание может быть подписано другим гражданином в присутствии нотариуса. В этом случае в завещании делается запись с указанием причин, по которым завещатель не мог подписать завещание собственноручно, а также фамилия, имя, отчество и место жительства гражданина, подписавшего завещание (в соответствии с документом удостоверяющим личность этого гражданина).

При составлении нотариально удостоверенного завещания по желанию завещателя может присутствовать свидетель. В этом случае завещание подписывается и свидетелем и, в завещании указываются фамилия, имя, отчество и место жительства свидетеля в соответствии с документом, удостоверяющим его личность.

Нотариус обязан предупредить свидетеля, а также гражданина, подписывающего завещание вместо завещателя, о необходимости соблюдать тайну завещания.

При удостоверении завещания нотариус обязан разъяснить завещателю содержание статьи 1149 и сделать об этом на завещании соответствующую надпись.

В случаях, когда право нотариальных действий предоставлено законом должностным лицам органов местного самоуправления и должностным лицам консульских учреждений РФ, завещание может быть удостоверено вместо нотариуса соответствующими должностными лицами с соблюдением правил части 3 ГК РФ о форме завещания, порядке его нотариального удостоверения и тайне завещания.

Нотариус удостоверяет завещания лишь дееспособных граждан и не вправе удостоверять завещание на свое имя и от своего имени, на имя своих родственников, а также завещания, имеющие подчистки, приписки, исправления.

Основанием для отказа в удостоверении завещания нотариусом является, если завещание составлено с нарушением закона, если завещание должно быть удостоверено другим нотариусом и, если само удостоверение завещания противоречит закону.

Удостоверенное нотариусом завещание регистрируется в специальном реестре.

За удостоверение завещания и выполнение нотариусом других технических работ взимается пошлина в следующих размерах:

за удостоверение завещания – 1 МРОТ;

за выдачу свидетельства о праве на наследство – 1% (наследникам первой очереди) и 2% (другим наследникам) от стоимости наследуемого имущества, 1 МРОТ для имущества, находящегося за границей;

за выдачу свидетельства о праве собственности на долю в имуществе, находящемся в общей собственности супругов, нажитом за время брака, в т. ч. за выдачу свидетельства о праве собственности в случае смерти одного из супругов – 20% от МРОТ.

При отказе в удостоверении завещания нотариус составляет постановление об отказе, в котором он указывает:

дату вынесения постановления;

фамилию, имя, отчество нотариуса вынесшего постановление и номер приказа юстиции о назначении на должность нотариуса, нотариальный округ или наименование нотариальной конторы;

дату обращения и сведения о лице, обратившемся для совершения нотариального действия;

о том, что завещатель просил удостоверить завещание;

мотивы, по которым в удостоверении завещания было отказано, со ссылкой на законодательство;

порядок и сроки отказа.

В соответствии со статьей 1126 ГК РФ закрытое завещание совершается завещателем без предоставления права другим лицам, в том числе и нотариусу, возможности ознакомления с его содержанием. Оно пишется и подписывается завещателем собственноручно. При несоблюдении этих правил завещание считается недействительным.

Закрытое завещание в заклеенном конверте передается завещателем нотариусу в присутствии двух свидетелей, которые ставят на конверте свои подписи. Конверт запечатывается в их присутствии нотариусом в другой конверт, на котором нотариус делает надпись, содержащую сведения о завещателе, от которого принято закрытое завещание, месте и дате его принятия, фамилии, имени, отчестве и о месте жительства каждого свидетеля в соответствии с документом, удостоверяющим личность.

Нотариус разъясняет завещателю содержание требований о закрытом завещании и делает об этом соответствующую надпись на втором конверте, а также выдает завещателю документ, подтверждающий принятие закрытого завещания.

По представлении свидетельства о смерти лица, совершившего закрытое завещание, нотариус не позднее чем через 15 дней со дня предоставления свидетельства вскрывает конверт с завещанием в присутствии не менее чем двух свидетелей и пожелавших при этом присутствовать заинтересованных лиц из числа наследников по закону. После вскрытия конверта текст закрытого завещания сразу же оглашается нотариусом, после чего нотариус составляет и вместе со свидетелями подписывает протокол, удостоверяющий вскрытие конверта с завещанием и содержащий полный текст завещания. Подлинник завещания хранится у нотариуса. Наследникам выдается нотариально удостоверенная копия протокола.

К завещаниям, приравниваемым к нотариально удостоверенным завещаниям статья 1127, относит:

завещания граждан, находящихся на излечении в больницах, госпиталях, других стационарных лечебных учреждениях или проживающих в домах для престарелых и инвалидов, удостоверенные главными врачами, их заместителями по медицинской части или дежурными врачами этих больниц, госпиталей, директорами или главными врачами домов для престарелых и инвалидов;

завещания граждан, находящихся во время плавания на судах, плавающих по Государственным флагом РФ, удостоверенными капитанами судов;

завещания граждан, находящихся в разведочных, арктических или других подобных экспедициях, удостоверенные начальниками этих экспедиций;

завещания военнослужащих, а в пунктах дислокации воинских частей, где нет нотариусов, также завещания работающих в этих частях гражданских лиц, членов их семей и членов семей военнослужащих, удостоверенные командирами воинских частей;

завещания граждан, находящихся в местах лишения свободы, удостоверенные начальниками мест лишения свободы.

Завещание, приравненное к нотариально удостоверенному, должно быть подписано завещателем в присутствии лица, удостоверяющего завещание, и свидетеля, также подписывающего завещание.

Завещание, удостоверенное в соответствии с указанными правилами, должно быть, как только для этого представиться возможность, направлено лицом, удостоверявшим завещание, через органы юстиции нотариусу по месту жительства завещателя. Если лицу, удостоверившему завещание, известно место жительства завещателя, завещание направляется непосредственно соответствующему нотариусу.

Если в каком-либо из случаев, правил настоящей статьи, гражданин, намеревавшийся совершить завещание, высказывает желание пригласить нотариуса и имеется разумная возможность этого желания, то лицо, которому предоставлено право удостоверить завещание, обязано принять все меры для приглашения к завещателю нотариуса.

Завещательные распоряжения правами на денежные средства в банках осуществляются в дополнение к завещательным распоряжениям (статьи 1124-1127) и правила содержаться в статье1128 ГК РФ. Права на денежные средства, внесенные гражданином во вклад или находящиеся на любом другом счете гражданина в банке, могут быть завещаны посредством совершения завещательного распоряжения в письменной форме в том филиале банка, в котором находится этот счет. В отношении средств, находящихся на счете, такое завещательное распоряжение имеет силу нотариально удостоверенного завещания.

Завещательное распоряжение правами на денежные средства в банке должно быть собственноручно подписано завещателем с указанием даты его составления и удостоверено служащим банка, имеющим право принимать к исполнению распоряжения клиента в отношении средств на его счете.

Права на денежные средства, в отношении которых в банке совершено завещательное распоряжение, входят в состав наследства и наследуются на общих основаниях. Эти средства выдаются наследникам на основании свидетельства о праве на наследство и в соответствии с ним.

Эти правила распространяются и к иным кредитным организациям, которым дано право привлекать во вклады или на другие счета денежные средства граждан.

Завещательное распоряжение составляется в двух экземплярах, каждый из которых удостоверяется подписью служащего банка и печатью. Первый экземпляр выдается завещателю, а второй регистрируется в книге завещательных распоряжений и подшивается в специальную папку завещательных распоряжений.

Выплата денежных средств со счетов умерших завещателей, которые оформили завещательное распоряжение, производится на основании следующих документов:

свидетельство о праве на наследство по завещанию или по закону;

постановлением нотариуса о возмещении расходов, вызванных смертью наследодателя;

нотариально удостоверенное соглашение о разделе наследственного имущества;

свидетельство, выданное нотариусом исполнителю завещания;

копия решения суда (в случае рассмотрения дела в судебном порядке).

Статьей 1129 ГК РФ определены правила совершения завещания в чрезвычайных ситуациях. Данной статьей предусмотрено, что если гражданин находится в положении, явно угрожающем его жизни, то он может изложить свою последнюю волю в отношении своего имущества в простой письменной форме, что признается его завещанием. При этом завещатель должен в присутствии двух свидетелей собственноручно написать и подписать документ, из содержания которого следует, что он представляет собой завещание.

Данное завещание утрачивает силу, если в течение месяца после прекращения этих обстоятельств, завещатель не совершит завещание в соответствии с законом и правилами ГК РФ ст. 1124-1128.

Завещание, совершенное в чрезвычайных условиях подлежит исполнению только при условии подтверждения судом по требованию заинтересованных лиц факта совершения завещания в чрезвычайных обстоятельствах. Указанное требование должно быть заявлено до истечения срока, установленного для принятия наследства.

Порядок отмены и изменения завещания определены правилами статьи 1130, которая предусматривает право завещателя на отмену или изменение составленного им завещания в любое время после его совершения без указания причин его отмены или изменения.

Для отмены или изменения завещания не требуется чье-либо согласие, в том числе лиц, назначенных наследниками в отменяемом или изменяемом завещании.

Завещатель вправе посредством нового завещания отменить прежнее завещание в целом либо изменить его посредством отмены или изменения отдельных содержащихся в нем завещательных распоряжений.

Последующее завещание, не содержащее прямых указаний об отмене прежнего завещания или отдельных содержащихся в нем завещательных распоряжений, отменяет это прежнее завещание полностью или в части, в которой оно противоречит последующему завещанию.

Завещание, отмененное полностью или частично последующим завещанием, не восстанавливается, если последующее завещание отменено завещателем полностью или в соответствующей части.

В случае недействительности последующего завещания наследование осуществляется в соответствии с прежним завещанием.

Завещание может быть отменено также посредством распоряжения об его отмене. Распоряжение об отмене завещания должно быть совершено в форме, установленной ГК РФ.

Завещанием, совершенным в чрезвычайных обстоятельствах, может быть отменено или изменено только такое же завещание.

Завещательным распоряжением в банке может быть отменено или изменено только завещательное распоряжение правами на денежные средства в соответствующем банке.

Завещание признается недействительным (статья 1131 ГК РФ) в силу признания его таковым судом (оспоримое завещание) или независимо от признания судом (ничтожное завещание) если нарушены положения ГК РФ.

Недействительность завещания признается судом по иску лица, права или законные интересы которого нарушены этим завещанием. Оспаривание завещания до открытия наследства не допускается.

Не могут служить основанием недействительности завещания описки и другие незначительные нарушения порядка его составления, подписания или удостоверения, если судом установлено, что они не влияют на понимание волеизъявление завещателя.

Недействительным может быть как завещание в целом, так и отдельные содержащиеся в нем завещательные распоряжения. Недействительность отдельных распоряжений, содержащихся в завещании, не затрагивает остальной части завещания, если можно предположить, что она была бы включена в завещание и при отсутствии распоряжений, являющихся недействительными. Завещание может быть признано недействительным также, если оно составлено, хотя и дееспособным лицом, но находившимся в таком состоянии, когда он не мог понимать значение своих действий (порок сознания) или руководить ими (порок воли). Решение принимает суд на основании выводов судебно-психиатрической экспертизы.

Недействительность завещания не лишает лиц, указанных в нем в качестве наследников или отказополучателей, права наследовать по закону или на основании другого, действительного, завещания.

При толковании завещания нотариусом, исполнителем завещания или судом принимается во внимание буквальный смысл содержащихся в нем слов и выражений.

В случае неясности буквального смысла какого-либо положения завещания он устанавливается путем сопоставления этого положения с другими положениями и смыслом завещания в целом. При этом должно быть обеспечено наиболее полное осуществление предполагаемой воли завещателя.

**2.1.3. Исполнение завещания.**

Исполнение завещания осуществляется наследниками по завещанию, за исключением случаев, когда его исполнение полностью или в определенной части осуществляется исполнителем завещания на основании статьи 1133 ГК РФ.

Исполнение завещания поручается завещателем лицу указанному в завещании – душеприказчику (исполнителю завещания) независимо от того, является ли этот гражданин наследником завещания определяется завещателем. (статья 1134 ГК РФ).

Согласие гражданина быть исполнителем завещания выражается этим гражданином в его собственноручной надписи на самом завещании, или в заявлении, приложенном к завещанию, или в заявлении, поданном нотариусу в течение месяца со дня открытия наследства.

Гражданин признается также давшим согласие быть исполнителем завещания, если в течение месяца со дня открытия наследства фактически приступил к исполнению завещания.

После открытия наследства суд может освободить исполнителя завещания от его обязанностей как по просьбе самого исполнителя завещания, так и по просьбе наследников при наличии обстоятельств, препятствующих исполнению гражданином этих обязанностей.

В соответствии со статьей 1135 ГК РФ полномочия исполнителя завещания основываются на завещании, которым он назначен исполнителем, и удостоверяются свидетельством, выдаваемым нотариусом. Исполнитель завещания обязан принять меры для исполнения завещания, в том числе:

обеспечить переход к наследникам причитающегося им наследственного имущества в соответствии с выраженной в завещании волей наследодателя и законом;

принять самостоятельно или через нотариуса меры по охране наследства и управлению им в интересах наследников;

получить причитающиеся наследодателю денежные средства и иное имущество для передачи их наследникам, если это имущество не подлежит передаче другим лицам;

исполнить завещательное возложение либо требовать от наследников исполнения завещательного отказа или завещательного возложения.

Исполнитель завещания вправе от своего имени вести дела, связанные с исполнением завещания, в том числе в суде, других государственных органах и государственных учреждениях.

Исполнитель завещания имеет право на возмещение за счет наследства расходов, связанных с исполнением завещания, а также на получение сверх расходов вознаграждения за счет наследства, если это предусмотрено завещанием.

**2.1.4. Завещательный отказ и завещательное возложение.**

Применение завещательного отказа предусмотрено статьей 1137, а его исполнение статьей 1138 ГК РФ. Он заключается в следующем:

завещатель вправе возложить на одного или нескольких наследников по завещанию или по закону исполнение за счет наследства какой-либо обязанности имущественного характера в пользу одного или нескольких лиц (отказополучателей), которые приобретают право требовать исполнения этой обязанности (завещательный отказ). Завещательный отказ должен быть установлен в завещании. Содержание завещания может исчерпываться завещательным отказом;

предметом завещательного отказа может быть передача отказополучателю в собственность, во владение на ином вещном праве или в пользование вещи, входящей в состав наследства, передача отказополучателю входящего в состав имущественного права, приобретение для отказополучателя и предача ему иного имущества, выполнение для него определенной работы или оказание ему определенной услуги либо осуществление в пользу отказополучателя периодических платежей и т.п. (право пользования жилым помещением другому лицу на период жизни). Завещательный отказ сохраняет силу и при переходе права собственности на имущество, входившее в состав наследства, к другому лицу;

к отношениям между отказополучателем (кредитором) и наследником, на которого возложен завещательный отказ (должником) применяются положения об обязательствах в соответствии с ГК РФ;

право на получение завещательного отказа действует в течение трех лет со дня открытия наследства и не переходит к другим лицам.

Завещательный отказ является одним из видов завещательных распоряжений, в силу чего указание о нем должно быть обличено в завещательную форму.

Завещательный отказ может быть связан с передачей определенной суммы, прощением долга, предоставления права пользоваться каким-либо имуществом, передачей какой-либо вещи из наследственной массы отказополучателю. Наследник в данном случае выступает в роли должника, а отказополучатель – в качестве кредитора.

Способность лица сделать завещательный отказ определяется аналогично способности к составлению завещания.

В случае смерти до открытия наследства лица, на которое было возложено исполнение завещательного отказа, либо в случае непринятия им наследства обязанность исполнения завещательного отказа переходит на других наследников, получивших его долю.

Особым видом завещательного отказа является предоставление права пожизненного пользования жилым помещением в доме, принадлежавшем гражданину.

Исполнение завещательного отказа осуществляется наследником, на которого завещателем возложен завещательный отказ. Исполнение осуществляется в пределах стоимости перешедшего к нему наследства за вычетом приходящихся на него долгов завещателя. Если наследник, на которого возложен завещательный отказ, имеет право на обязательную долю в наследстве, его обязанность исполнить завещательный отказ ограничивается стоимостью перешедшего к нему наследства, которая превышает размер его обязательной доли. Если завещательный отказ возложен на нескольких наследникоа, такой отказ обременяет право каждого из них на наследство соразмерно его доле в наследстве постольку, поскольку завещанием не предусмотрено иное.

Если отказополучатель умер до открытия наследства или одновременно с завещателем, либо отказался от получения завещательного отказа или не воспользовался своим правом на получение завещательного отказа в течение трех лет со дня открытия наследства, либо лишился права на получение завещательного отказа, наследник, обязанный исполнить завещательный отказ, освобождается от этой обязанности (за исключением случая, когда отказополучателю подназначен другой отказополучатель).

Завещательное возложение (статья 1139 ГК РФ) – это возложение на одного или нескольких наследников по завещанию или по закону завещателем совершить какое-либо действие имущественного или неимущественного характера, направленное на осуществление общеполезной цели (завещательное возложение). Такая же обязанность может быть возложена на исполнителя завещания при условии выделения в завещании части наследственного имущества для исполнения завещательного возложения.

Завещатель вправе также возложить на одного или нескольких наследников обязанность содержать принадлежавших завещателю домашних животных, а также осуществлять необходимый надзор и уход за ними.

Заинтересованные лица, исполнитель завещания и любой из наследников вправе требовать исполнение завещательного возложения в судебном порядке, если завещанием не предусмотрено иное.

В завещании подробно должны быть изложены все действия по исполнению воли наследодателя, права и обязанности возлагаемые на исполнителя завещания. Эти действия излагаются при удостоверении завещания.

При удостоверении завещания нужно получить согласие предполагаемого исполнителя. Согласие оформляется в письменном виде, либо в виде специальной подписи на самом завещании, либо в виде заявления, подписанного исполнителем и приложенного к завещанию.

При открытии наследства гражданин, указанный в качестве исполнителя, имеет право подать в государственную нотариальную контору заявление о том, что, ознакомившись с текстом завещания, он согласен принять на себя функции исполнителя последней воли или вправе отказаться от этого.

Исполнитель завещания не получает вознаграждения за свою деятельность, а имеет лишь право на возмещение необходимых расходов. По завершению своей деятельности исполнитель завещания предоставляет наследникам отчет о проделанной работе.

Наследники или отказополучатели вправе требовать через суд устранения исполнителя от обязанностей в случае, если они сочтут, что исполнитель вышел за пределы своих полномочий, либо действует незаконно, недобросовестно.

В случае, если доля наследства, причитавшаяся наследнику, на которого была возложена обязанность исполнить завещательный отказ или завещательное возложение, переходит к другим наследникам, то последние обязаны исполнить такой отказ или такое возложение.

**3. НАСЛЕДОВАНИЕ ПО ЗАКОНУ**

Наследование по закону имеет место в случаях если:

наследодатель не завещал все свое имущество;

наследственное имущество, хотя и было завещано, но впоследствии завещание было признано недействительным (или было ничтожным с момента совершения завещания);

завещатель отменил ранее составленное завещание и не оставил нового;

отсутствует завещательное распоряжение денежными средствами в банке.

В соответствии со статьей 1141 ГК РФ наследники по закону призываются к наследованию в порядке очередности. Наследники каждой последующей очереди наследуют, если нет наследников предшествующих очередей, т.е. если наследники предшествующих очередей отсутствуют, либо никто из них не имеет права наследовать, либо все они отстранены от наследования, либо лишены наследства, либо никто из них не принял наследства, либо все они отказались от наследства.

Наследники одной очереди наследуют в равных долях, за исключением наследников, наследующих по праву представления. Предметы обычной домашней обстановки и обихода переходят к наследникам по закону, проживающим совместно с наследодателем до его смерти не менее одного года, независимо от очереди и наследственной доли.

К таким предметам относятся:

мебель, посуда, кухонные принадлежности, бытовые приборы, ковры и другие предметы, служащие удовлетворению повседневных потребностей семьи;

домашняя библиотека, если она не носит характер коллекции и не содержит антикварных изданий;

произведения искусства, использовавшиеся для удовлетворения культурных потребностей, как наследодателя, так и проживающих совместно с ним наследников.

**3.1. Наследники.**

**Наследники первой очереди.**

К наследникам первой очереди (основание – статья 1142 ГК РФ) по закону являются дети, супруг и родители наследодателя.

Внуки наследодателя наследуют по праву представления.

Дети – родные сыновья и дочери наследодателя, усыновленные (удочеренные) дети. Если усыновителем является только один из супругов, а второй не был ни родителем, ни усыновителем, то усыновленный наследует только после первого.

Супруг – лицо, состоявшее с наследодателем в зарегистрированном браке или находящееся с наследодателем в фактических брачных отношениях. К супругам относятся также лица, находящиеся с наследодателем в фактических брачных отношениях (это обстоятельство устанавливается судом). Бывший супруг права на наследство не имеет, он утрачивает его с момента расторжения брака (момент регистрации в органах загса).

Родители – мать и отец умершего. Мать наследует всегда, а отец только в случаях, когда он состоял с матерью в зарегистрированном браке или отцовство установлено в предусмотренном законом порядке.

Усыновители наследодателя – основанием является вступление в законную силу решения суда об усыновлении ребенка.

Хотя и внуки отнесены к наследникам первой очереди, но они наследуют в порядке по праву представления (к моменту открытия наследства умер их родитель – ребенок наследодателя).

**Наследники второй очереди.**

В соответствии со статьей 1143 наследниками второй очереди по закону являются полнородные и неполнородные братья и сестры наследодателя, его дедушка и бабушка как со стороны отца, так и со стороны матери, если нет наследников первой очереди.

Дети полнородных и неполнородных братьев и сестер наследодателя (племянники и племянницы наследодателя) наследуют по праву представления.

Наследники второй очереди призываются к наследованию по закону лишь при отсутствии наследников первой очереди или при непринятии ими наследства, а также в случае, когда все наследники первой очереди лишены завещателем права наследования.

Каждый из наследников второй очереди наследуют в равных долях

**Наследники третьей очереди.**

Статья 1144 определяет, что наследниками третьей очереди по закону являются полнородные и неполнородные братья и сестры родителей наследодателя (дяди и тети наследодателя), если отсутствуют наследники первой и второй очереди. Они наследуют также в случаях когда наследники первой и второй очереди признаны недостойными наследниками либо отстранены от наследования, либо отказались от наследства, либо не приняли наследство или лишены завещателем права на наследство.

Двоюродные братья и сестры наследодателя наследуют по праву представления.

Все наследники третьей очереди наследуют в равных долях.

**Наследники последующих очередей.**

Статьей 1145 ГК РФ определено, что если нет наследников первой, второй и третьей очереди, право наследовать по закону получают родственники наследодателя третьей, четвертой и пятой степени родства, не относящиеся к наследникам предшествующих очередей.

Степень родства определяется числом рождений, отделяющих родственников одного от другого. Рождение самого наследодателя в это число не входит.

В качестве наследников последующих очередей к наследованию призываются:

прадедушки и прабабушки наследодателя - родственники третьей степени родства в качестве наследников четвертой очереди;

дети родных племянников и племянниц наследодателя (двоюродные внуки и внучки) и родные братья и сестры его дедушек и бабушек (двоюродные дедушки и бабушки) – родственники четвертой степени родства в качестве наследников пятой очереди;

дети двоюродных внуков и внучек наследодателя (двоюродные правнуки и правнучки), дети его двоюродных братьев и сестер (двоюродные племянники и племянницы) и дети его двоюродных дедушек и бабушек (двоюродные дяди и тети) – родственники пятой степени родства в качестве наследников шестой очереди.

Если нет наследников предшествующих очередей, к наследованию в качестве наследников седьмой очереди по закону призываются пасынки, падчерицы, отчим и мачеха наследодателя.

**3.2. Наследование по праву представления и другими категориями наследников.**

Наследование по праву представления имеет место тогда, когда наследник умер до открытия наследства или одновременно с наследодателем, а также при условии отсутствия наследования по завещанию.

Статья 1146 ГК РФ определяет, что доля наследника по закону, умершего до открытия наследства или одновременно с наследодателем, переходит по праву представления к его соответствующим потомкам в равных долях.

Не могут наследовать по праву представления потомки наследника по закону, лишенного наследодателем наследства, а также в случае смерти недостойного наследника до открытия наследства или одновременно с наследодателем и который не имел права наследовать.

Не допускается возможность наследования по праву преставления потомкам лица, лишенного завещанием наследства

Правила наследования по закону усыновленными и усыновителями определены статьей 1147 ГК РФ. Данной статьей установлено, что при наследовании по закону усыновленный и его потомство с одной стороны и усыновитель, и его родственники – с другой приравниваются к родственникам по происхождению (кровным родственникам).

Усыновленный и его потомство не наследуют по закону после смерти родителей усыновленного и других его родственников по происхождению, а родители усыновленного и другие его родственники по происхождению не наследуют по закону после смерти усыновленного и его потомства.

В случае, когда в соответствии с Семейным кодексом РФ усыновленный сохраняет по решению суда отношения с одним из родителей или другими родственниками по происхождению, усыновленный и его потомство наследуют по закону после смерти этих родственников, а последние наследуют по закону после смерти усыновленного и его потомства.

Наследование по указанным правилам не исключают друг друга.

К числу наследников по закону относятся нетрудоспособные лица, состоявшие на иждивении умершего не менее одного года до его смерти. При наличии других наследников они наследуют наравне с наследниками той очереди, которая призывается к наследованию.

Наследование нетрудоспособными иждивенцами наследодателя определяется правилами статьи 1148 ГК РФ. В ней определено, что:

граждане, относящиеся к наследникам по закону, нетрудоспособные ко дню открытия наследства, но не входящие в круг наследников той очереди, которая призывается к наследованию, наследуют по закону вместе и наравне с наследниками этой очереди, если не менее года до смерти наследодателя находились на его иждивении, независимо от того, проживали они совместно с наследодателем или нет;

к наследникам по закону относятся граждане, которые не входят в круг наследников, но ко дню открытия наследства являлись нетрудоспособными и не менее года до смерти наследодателя находились на его иждивении и проживали совместно с ним. При наличии других наследников по закону они наследуют вместе и наравне с наследниками той очереди, которая призывается к наследованию;

при отсутствии других наследников по закону нетрудоспособные иждивенцы наследодателя наследуют самостоятельно в качестве наследников восьмой очереди.

Состоявшие на иждивении считаются лица, которые, будучи нетрудоспособными, находятся на полном содержании наследодателя или получали от него такую помощь, которая была для них основным и постоянным источником средств к существованию. Нерегулярная, эпизодическая незначительная материальная помощь не может служить основанием к признанию лица иждивенцем.

К нетрудоспособным иждивенцам относятся женщины, достигшие 55 лет, мужчины – 60 лет, инвалиды 1, 2 и 3 групп, а также лица, не достигшие 16 лет, а учащиеся – не достигшие 18 лет. Нетрудоспособность подтверждается паспортом, свидетельством о рождении (связанная с возрастом), справкой учебного заведения (для учащихся – до 18 лет), пенсионной книжкой или справкой ВТЭК (нетрудоспособность).

Гражданин признается иждивенцем наследодателя и приобретает право на наследство при одновременном наличии двух обстоятельств:

иждивенец должен быть нетрудоспособен на день открытия наследства;

получаемое им содержание от наследодателя должно быть единственным, либо основным и постоянным источником средств существования и предоставляться не менее одного года до открытия наследства.

Доказательством факта иждивения могут стать следующие документы:

справка местного органа самоуправления;

справка жилищно-эксплуатационной организации;

справка с места работы наследодателя о наличии у него иждивенцев;

справка органа социального обеспечения о назначении пенсии по случаю потери кормильца;

решение суда об установлении юридического факта нахождения на иждивении.

Нетрудоспособность иждивенца, связанная с возрастом, подтверждается паспортом, свидетельством о рождении, справкой учебного заведения. Нетрудоспособность по состоянию здоровья устанавливается по пенсионной книжке, или по справке ВТЭК.

**3.3. Права на обязательную долю в наследстве и супруга при наследовании.**

Права на обязательную долю в наследстве содержит статья 1149 ГК РФ.

Несовершеннолетние или нетрудоспособные дети наследодателя, его нетрудоспособные супруг и родители, а также нетрудоспособные иждивенцы наследодателя, подлежащие к призванию к наследованию, наследуют независимо от содержания завещания не менее половины доли, которая причиталась бы каждому из них при наследовании по закону (обязательная доля).

Право на обязательную долю в наследстве удовлетворяется из оставшейся незавещанной части наследственного имущества, даже если это приведет к уменьшению прав других наследников по закону на эту часть имущества, а при недостаточности незавещанной части имущества для осуществления права на обязательную долю – из той части имущества, которая завещана.

В обязательную долю засчитывается все, что наследник, имеющий право на такую долю, получает из наследства по какому-либо основанию, в том числе стоимость установленного в пользу такого наследника завещательного отказа.

Если осуществление право на обязательную долю в наследстве повлечет за собой невозможность передать наследнику по завещанию имущество, которым наследник, имеющий право на обязательную долю, при жизни наследодателя не пользовался, а наследник по завещанию пользовался для проживания (жилой дом, квартира, дача) или использовал в качестве основного источника получения средств к существованию (орудия труда, творческая мастерская), суд может с учетом имущественного положения наследников, имеющих право на обязательную долю, уменьшить размер обязательной доли или отказать в ее присуждении.

Права супруга при наследовании регулируются статьей 1150 ГК РФ, которая определяет, что принадлежавшее пережившему супругу наследодателя в силу завещания или закона право наследования не умаляет его права на часть имущества, нажитого во время брака с наследодателем и являющегося их совместной собственностью. Доля умершего супруга в этом имуществе, входит в состав наследства и переходит к наследникам.

Семейным Кодексом РФ определено, что к имуществу, нажитому супругами во время брака, относятся доходы каждого из них от трудовой, предпринимательской деятельности и результатов интеллектуального труда, полученные ими пенсии, пособия. Общим имуществом супругов является также приобретенные за счет их общих доходов движимые и недвижимые вещи, ценные бумаги, вклады и любое другое нажитое в период брака имущество независимо от того, на имя кого из супругов оно приобретено либо на имя кого или кем из супругов внесены денежные средства.

Право на общее имущество принадлежит также супругу, который в период брака осуществлял ведение домашнего хозяйства и не имел по уважительным причинам самостоятельного дохода.

Вещи индивидуального пользования (кроме драгоценностей), хотя и приобретенные в период брака за счет общих средств, признаются собственностью того супруга, который ими пользовался (одежда, обувь).

**3.5. Наследование выморочного имущества.**

Правила наследования выморочного имущества определяется положениями статьи 1151 ГК РФ. Этими правилами предусмотрено:

в случае, если отсутствуют наследники как по закону, так и по завещанию, либо никто из наследников не имеет права наследовать или все наследники отстранены от наследства, либо никто из наследников не принял наследства, либо все наследники отказались от принятия наследства и при этом никто из них не указал, что отказывается в пользу другого наследника, имущество умершего считается выморочным.

Выморочное имущество переходит в порядке наследования по закону в собственность Российской Федерации.

Порядок наследования и учета выморочного имущества, а также порядок передачи его в собственность РФ или в собственность муниципальных образований определяется законом.

Выморочное имущество переходит в порядке наследования по закону только к РФ. Иностранные государства не могут наследовать выморочное имущество (им наследство может быть только завещано).

Переход выморочного имущества в собственность РФ должно быть подтверждено свидетельством о праве государства на наследство (выдается нотариальным органом).

Имущество, переходящее по наследству к государству, передается налоговым органам, которые принимают меры к его охране и оценке. Оценка производится комиссией (представители налогового органа).

**4. ПРИОБРЕТЕНИЕ НАСЛЕДСТВА**

**4.1. Принятие наследства.**

В соответствии со статьей 1152 ГК РФ для приобретения наследства наследник должен его принять (для приобретения выморочного имущества принятие наследства не требуется). Это требование касается наследников, как по закону, так и по завещанию. Также оно касается и лиц, имеющих право на обязательную долю в наследстве. Последствия нарушения данного правила приводит к потере прав на наследство.

Принятие наследником части наследства означает принятие всего причитающегося ему наследства, в чем бы оно ни заключалось и где бы оно ни находилось.

При призвании наследника к наследованию одновременно по нескольким основаниям (по завещанию и по закону или в порядке наследственной трансмиссии и в результате открытия наследства и тому подобное) наследник может принять наследство, причитающееся ему по одному из этих оснований, по нескольким из них или по всем основаниям. Не допускается принятие наследства под условием или с оговоркой.

Принятие наследства одним или несколькими наследниками не означает принятия наследства остальными наследниками.

Принятое наследство признается принадлежащим наследнику со дня открытия наследства независимо от времени его фактического принятия, а также независимо от момента государственной регистрации права наследника на наследственное имущество, когда такое право подлежит государственной регистрации.

**Способы принятия наследства.**

Способы принятия наследства определены правилами статьи 1153 ГК РФ.

Принятие наследства осуществляется подачей по месту открытия наследства нотариусу (уполномоченному или должностному лицу) заявления наследника о принятии наследства либо заявления наследника о выдаче свидетельства о праве на наследство. Подача заявления должна быть осуществлена в течение 6 месяцев со дня открытия наследства.

Если заявление наследника передается нотариусу другим лицом или пересылается по почте, подпись наследника на заявлении должна быть засвидетельствована нотариусом (должностным лицом, уполномоченным совершать нотариальные действия).

Принятие наследства через представителя возможно, если в доверенности специально предусмотрено полномочие на принятие наследства. Для принятия наследства законным представителем доверенность не требуется.

Признается, что наследник принял наследство, если он совершил действия, свидетельствующие о фактическом принятии наследства:

вступил во владение или в управление наследственным имуществом;

принял меры по сохранению наследственного имущества, защите его от посягательств или притязаний третьих лиц;

произвел за свой счет расходы на содержание наследственного имущества;

оплатил за свой счет долги наследодателя или получил от третьих лиц причитавшиеся наследодателю денежные средства.

**Срок принятия наследства (статья 1154 ГК РФ).**

Наследник может принять наследство в течение 6 месяцев со дня открытия наследства.

Если право наследования возникает для других лиц вследствие отказа от наследства наследника или отстранения наследника от наследства, такие лица могут принять наследство в течение шести месяцев со дня возникновения у них права наследования.

Лица, для которых право наследования возникает только вследствие непринятия наследства другим наследником, могут принять наследство в течение трех месяцев со дня окончания срока определенного на принятие наследства наследником.

Принятие наследства по истечении установленного срока (статья 1155 ГК РФ) производится по заявлению наследника и, суд может восстановить этот срок и признать наследника принявшим наследство (если наследник не знал и не должен был знать об открытии наследства или пропустил этот срок по уважительным причинам). При этом суд определяет доли всех наследников в наследственном имуществе и при необходимости определяет меры по защите прав нового наследника на получение причитающейся ему доли наследства.

Наследство может быть принято наследником по истечении срока, установленного для его принятия, без обращения в суд при условии согласия в письменной форме на это всех остальных наследников, принявших наследство. Данная процедура осуществляется или в присутствии нотариуса или подписи должны быть заверены лицом, уполномоченным совершать нотариальные действия. Согласие наследников является основанием аннулирования нотариусом ранее выданного свидетельства о праве на наследство и основанием выдачи нового свидетельства.

Наследник, принявший наследство после истечения установленного срока имеет право на получение причитающегося ему наследства.

Наследственная трансмиссия – это переход права на принятие наследства в случае смерти наследника по завещанию или по закону после открытия наследства и, если он не успел принять причитающееся ему наследство к его наследникам по завещанию или по закону.

Право на принятие наследства, принадлежавшее умершему наследнику, может быть осуществлено его наследниками на общих основаниях. Если оставшаяся после смерти наследника часть срока, установленного для принятия наследства, составляет менее трех месяцев, она удлиняется до трех месяцев. По истечении срока, установленного для принятия наследства, наследниками умершего наследника могут быть признаны судом принявшими наследство, если суд найдет уважительными причины пропуска ими этого срока.

Право наследника принять часть наследства в качестве обязательной доли не переходит к его наследникам. (Статья 1156 ГК РФ).

**4.2. Отказ от наследства.**

Право отказа от наследства предусматривает статья 1157 ГК РФ.

Наследник вправе отказаться от наследства в пользу других лиц или без указания этих лиц, в пользу которых он отказывается от наследственного имущества в течение срока, установленного для принятия наследства, в том числе и в случае, когда он уже принял наследство. При наследовании выморочного имущества отказ от наследства не допускается.

Отказ от наследства не может быть впоследствии изменен или взят обратно.

Отказ от наследства несовершеннолетнего, недееспособного и ограниченно дееспособного наследника допускается с предварительного разрешения органа опеки и попечительства.

Наследник вправе отказаться от наследства в пользу других лиц из числа наследников по завещанию или по закону любой очереди, не лишенных права наследования, в том числе в пользу тех, которые призваны к наследованию по праву представления или в порядке трансмиссии.

Не допускается отказ в пользу других лиц от имущества, наследуемого по завещанию, если все имущество наследодателя завещано назначенным наследникам, от обязательной доли в наследстве, если к наследнику подназначен наследник, в пользу лиц не указанных в ГК РФ, отказ с оговорками или под условием.

Отказ от части причитающегося наследнику наследства не допускается. Если наследник призывается к наследованию одновременно по нескольким основаниям (по завещанию и по закону или в порядке наследственной трансмиссии), он вправе отказаться от наследства, причитающегося ему по одному из этих оснований, по нескольким их них или по всем основаниям.

Основными способами отказа от наследства (статья 1159), являются:

путем подачи заявления по месту открытия наследства нотариусу или уполномоченному в соответствии с законом выдавать свидетельства о праве на наследство должностному лицу об отказе от наследства;

через представителя, если в доверенности специально предусмотрено полномочие на такой отказ.

Отказ от наследства в пользу лица, не являющегося наследником ни по закону, ни по завещанию считается недействительным. Отказы от наследства считаются недействительными:

лицом, не способным в тот момент понимать значение своих действий или руководить ими;

под влиянием заблуждения;

под влиянием обмана, насилия, угрозы, злонамеренного соглашения представителей сторон или стечения тяжелых обстоятельств.

Право отказа наследника от получения завещательного отказа предоставлено статьей 1160 ГК РФ. Не допускается при этом отказ в пользу другого лица и отказ с оговорками или под условием.

В случае, когда отказополучатель является одновременно наследником, его право не зависит от его права принять наследство или отказаться от него.

**Приращение наследственных долей (статья 1161 ГК РФ).**

Если наследник не примет наследство, откажется от наследства, не узнав при этом, что отказывается в пользу другого наследника, не будет иметь права наследовать или будет отстранен от наследования, либо вследствие недействительности завещания, часть наследства, которая причиталась бы такому отпавшему наследнику, переходит к наследникам по закону, призванным к наследованию, пропорционально их наследственным долям.

В случае, когда наследодатель завещал все имущество назначенным им наследникам, часть наследства, причитавшаяся наследнику, отказавшемуся от наследства или отпавшему по иным указанным основаниям, переходит к остальным наследникам по завещанию пропорционально их наследственным долям, если только завещанием не предусмотрено иное распределение этой части наследства.

Такие правила не применяются, если наследнику, отказавшемуся от наследства или отпавшему по иным основаниям, подназначен наследник.

**4.3. Свидетельство о праве на наследство.**

Получение свидетельства является правом, но не обязанностью наследника. Наличие свидетельства о праве на наследство – это лишь доказательство наследственных прав. Неполучение свидетельства о праве на наследство не влечет за собой утрату самого права, если наследство было принято.

В соответствии со статьей 1162 ГК РФ свидетельство о праве на наследство выдается по месту открытия наследства нотариусом или уполномоченным в соответствии с законом совершать нотариальное действие должностным лицом по заявлению наследника. Свидетельство о праве на наследство выдается всем наследникам вместе или каждому в отдельности в зависимости от их желания.

В таком же порядке выдается свидетельство и при переходе выморочного имущества.

В случае выявления после выдачи свидетельства о праве на наследство наследственного имущества, на которое такое свидетельство не было выдано, выдается дополнительное свидетельство о праве на наследство.

Нотариус не вправе отказать в приеме от наследника заявления о выдаче ему свидетельства о праве на наследство, как при непредъявлении им всех необходимых документов, так и при незасвидетельствовании его подписи надлежащим органом.

Свидетельство о праве на наследство выдается наследникам в любое время по прошествию 6 месяцев со дня открытия наследства. Свидетельство может быть выдано ранее установленного законом срока, если в государственной нотариальной конторе имеются достоверные сведения об отсутствии других наследников (как по закону, так и по завещанию).

Выдача свидетельства о праве на наследство приостанавливается по решению суда, а также при наличии зачатого, но еще не родившегося наследника.

Выдача свидетельства – ответственный этап оформления наследственного правопреемства. Государственный нотариус при выдаче свидетельства о праве на наследство по закону путем истребования соответствующих доказательств проверяет:

факт смерти наследодателя (свидетельство о смерти, выданное органом загса);

время и место открытия наследства (справка ЖЭК);

наличие родственных или иных отношений, являющихся основанием для признания к наследованию по закону лиц, подавших заявление о выдаче свидетельства (свидетельства органов загса, записи в паспортах);

состав и место нахождения наследственного имущества, на которое выдается свидетельство о праве на наследство.

При отсутствии документов по факту смерти, времени и места открытия наследства государственный нотариус вправе истребовать копию вступившего в законную силу решение суда об установлении места открытия наследства.

Государственный нотариус при выдаче свидетельства о праве на наследство по завещанию путем истребования надлежащих доказательств проверяет:

факт смерти наследодателя;

наличие завещания;

время и место открытия наследства;

состав и место нахождения наследственного имущества, на которое выдается свидетельство;

выясняет круг лиц, имеющих право на обязательную долю в наследстве;

истребует из государственной нотариальной конторы сведений, не отменено ли оно.

**Общая собственность наследников.**

При наследовании по закону, если наследственное имущество переходит к двум или нескольким наследникам, и при наследовании по завещанию, если оно завещано двум или нескольким наследникам без указания наследуемого каждым из них конкретного имущества, наследственное имущество поступает со дня открытия наследства в общую долевую собственность наследников.

К общей собственности наследников на наследственное имущество применяются положения главы 16 ГК РФ. При разделе наследственного имущества правила статей 1168-1179 ГК РФ применяются в течение трех лет со дня открытия наследства.

**2.6. Раздел наследственного имущества.**

Раздел наследственного имущества – это способы реализации права на наследство. Особенность заключается в том, что до открытия наследства все имущество принадлежало одному лицу – наследодателю, а после его смерти при наличии нескольких наследников, - появляется несколько собственников этого имущества.

Возникающее в результате наследственного правопреемства право совместной собственности наследников можно прекратить путем раздела наследственного имущества.

Наследственное имущество, находящееся в общей долевой собственности наследников, может быть разделено по соглашению между ними – в форме сделок и в форме договоров. Соглашение может быть заключено после выдачи наследникам свидетельства о праве на наследство.

Государственная регистрация прав наследников на недвижимое имущество, в отношении которого заключено соглашение, осуществляется на основании соглашения о разделе наследства и ранее выданного свидетельства о праве на наследство, а в случае, когда государственная регистрация прав наследников на недвижимое имущество была осуществлена до заключения ими соглашения о разделе наследства, на основании соглашения о разделе наследства.

Несоответствие раздела наследства, осуществленного наследниками в заключенном ими соглашении, причитающимся наследникам долям, указанным в свидетельстве о праве на наследство, не может повлечь за собой отказ от государственной регистрации их прав на недвижимое имущество, полученное в результате раздела наследства.

При рассмотрении дел по спорам о наследовании круг наследников, порядок, сроки принятия наследства и состав наследственного имущества определяются исходя из норм закона, действующего на день открытия наследства.

Возможны три способа раздела наследственного имущества:

самими наследниками без постороннего вмешательства;

нотариальный;

судебный.

Без участия суда и нотариата наследники могут разделить наследственное имущество тогда, когда в его составе нет вещей, требующих обязательной, специальной регистрации, или такого имущества, которое не может быть выдано без нотариального или судебного постановления, а также ели между ними нет спора.

Раздел осуществляется без участия суда и нотариата при помощи составления соглашения в письменной форме (может быть заверено нотариально). Нотариальный раздел предусматривает раздел вещей, распоряжаться или покупать которые без соответствующего оформления наследниками невозможно без нотариального оформления (автомобиль, вклады, авторское право).

Способ раздела наследственного имущества в судебном порядке применяется тогда, когда нет другого выхода. Дела о разделе наследства слушаются в порядке общеискового производства. В суде также возможно мирное урегулирование путем составления мирового соглашения. Мировое соглашение аналогично договору (соглашению) о разделе имущества, удостоверяемому государственным нотариусом.

Если действительно возникает спор по вопросу наследственных прав, то дело должно рассматриваться только в общеисковом производстве.

Наиболее типичные наследственно-правовые споры:

споры между наследниками по закону (а иногда по завещанию) о конкретном распределении наследственной массы;

споры между наследниками и лицами, претендующими на право наследования;

дела о признании лица недостойным наследником;

споры о принятии завещания частично недействительным.

Иски о наследстве предъявляются в течение общего гражданского срока исковой давности. Как правило, его исчисление начинается с момента открытия наследства.

**4.5. Охрана наследства и управление им.**

Охрана и управление наследственным имуществом осуществляется исполнителем завещания или нотариусом по месту открытия наследства. Принимаются меры к охране наследственного имущества и управлению им, когда это является необходимым в интересах наследников, отказополучателей и государства. Такие меры принимаются по заявлению наследников, исполнителя завещания, органов местного самоуправления, органов опеки и попечительства или других заинтересованных лиц либо по собственной инициативе нотариуса.

Исполнитель завещания принимает меры по охране наследства и управлению им самостоятельно либо по требованию наследников.

Охрана наследственного имущества продолжается до принятия наследства всеми наследниками, а если оно не принято, - до истечения срока, установленного для принятия наследства. Охрана осуществляется путем описывания государственным нотариусом имущества и передачи его на хранение наследникам или другим лицам. Описывается наследственное имущество при участии заинтересованных лиц, пожелавших присутствовать при описи, и не менее двух понятых. В акте описи должны быть указаны:

дата поступления сообщения об оставшемся имуществе или поручение о принятии мер к его охране;

дата описи;

фамилии, имена, отчества и адреса лиц, участвующих в описи;

фамилия, имя, отчество наследодателя, время его смерти и место нахождения описываемого имущества;

было ли опечатано помещение до явки нотариуса и кем, не нарушены ли пломба или печать;

подробная характеристика и оценка каждого из перечисленных в акте предметов и процент их износа.

На каждой странице описи подводится итог количества вещей (предметов) и их стоимость, по окончании описи – общий итог количества вещей (предметов) и их стоимость. В акт описи должно включаться все имущество, находящееся в квартире умершего. Если производство описи имущества прерывается или продолжается несколько дней, государственный нотариус должен каждый раз опечатывать помещение. Такие действия отражаются в акте с указанием причин и времени прекращения описи и ее возобновления, состояния пломб и печатей при последующих вскрытиях помещения.

Если принять меры к охране наследственного имущества не представляется возможным (возражения проживающих с наследодателем, либо имущество вывезено), государственный нотариус составляет об этом акт и уведомляет заинтересованных лиц, а в необходимых случаях – прокурора.

При наличии имущества наследодателя, представляющего историческую, научную, художественную или иную культурную ценность, оставшегося после смерти одиноких граждан и завещанного лицам, не входящим в круг наследников по закону, государственный нотариус обязан принять все предусмотренные законодательством меры для описи этого имущества. При отказе наследников по завещанию предъявить это имущество для описи, нотариус разъясняет об ответственности этих лиц и составляет акт об отказе и в тоже день направляет сообщение органам прокуратуры.

Золото, серебро, платина и металлы платиновой группы, иностранная валюта, иностранные фондовые ценности, изделия из драгоценных металлов, драгоценных камней и жемчуга сдаются в учреждения Государственного банка на хранение.

Все принятые нотариальной конторой на хранение ценности регистрируются в книге учета. Вещи, для владения которыми требуется специальное разрешение, сдаются органам внутренних дел по особой описи.

Ценные рукописи, литературные труды, письма, имеющие историческое или научное значение включаются в отдельные описи и сдаются на хранение наследникам или соответствующим организациям.

Государственный нотариус обязан предупредить хранителей, опекунов и других лиц, которым передано на хранение наследственное имущество, об уголовной ответственности за растрату, отчуждение или сокрытие наследственного имущества и о материальной ответственности за причиненные убытки. Такое предупреждение делается под расписку.

За хранение имущества выплачивается вознаграждение. Размер устанавливается нотариусом, но не более 1,5% от стоимости переданного на хранение имущества.

За счет наследственного имущества оплачиваются следующие расходы:

по уходу за наследодателем во время его болезни, а также его похороны;

на содержание граждан, находившихся на иждивении наследодателя;

на удовлетворение претензий по заработной плате и претензий, приравненных к ним;

по охране наследственного имущества и по управлению им.

В подтверждение расходов государственный нотариус истребует счета, справки, акты комиссий.

Наследник, вступивший во владение или управление наследственным имуществом, не ожидая явки других наследников, не вправе распоряжаться наследственным имуществом (продавать, закладывать и т.д.) до истечения 6 месяцев со дня открытия наследства или до получения им свидетельства о праве на наследство.

**5. НАСЛЕДОВАНИЕ ОТДЕЛЬНЫХ ВИДОВ ИМУЩЕСТВА**

* 1. **Наследование прав.**

В состав наследства вкладчика товарищества на вере входит его доля в складочном капитале этого товарищества. Наследник, к которому перешла эта доля, становится вкладчиком товарищества по вере.

В состав наследства участника акционерного общества входят принадлежавшие ему акции. Наследник, к которому перешли эти акции, становится участником акционерного общества.

В состав наследства участника полного товарищества или полного товарища в товариществе по вере, участника общества с ограниченной или с дополнительной ответственностью, члена производственного кооператива входит доля (пай) в складочном (уставном) капитале (имуществе) соответствующего товарищества, общества или кооператива. В случае, если требуется согласие для вступления наследника в члены и ему отказано, то он вправе получить действительную стоимость унаследованной доли (пая) либо соответствующую часть имущества.

В состав наследства члена потребительского кооператива входит его пай. Наследник члена жилищного, дачного или иного потребительского кооператива имеет право быть принятым в члены соответствующего кооператива. Такому наследнику не может быть отказано в приеме в члены кооператива.

Если пай наследодателя перешел в качестве наследства к нескольким наследникам, то решение вопроса о том, кто из наследников может быть принят в члены потребительского кооператива, а также порядок, способы и сроки выплаты наследникам, не ставшим членами кооператива, причитающихся им сумм (выдача имущества в натуре) определяются законодательством о потребительских кооперативах и учредительными документами соответствующего кооператива.

**5.2. Наследование предприятий, имущества фермерского хозяйства, земельных участков, государственных наград.**

Если наследник на день открытия наследства зарегистрирован в качестве индивидуального предпринимателя, или коммерческая организация, которая является наследником по завещанию, имеет при разделе наследства преимущественное право на получение в свой счет своей наследственной доли входящего в состав наследства предприятия (статья 1177 ГК РФ).

В случае, когда никто из наследников не имеет указанного преимущества или не воспользовался им, предприятие, входящее в состав наследства, разделу не подлежит и поступает в общую долевую собственность наследников в соответствии с причитающимися им наследственными долями (статья 1178 ГК РФ).

В соответствии со статьей 1179 ГК РФ наследование имущества члена крестьянского (фермерского) хозяйства осуществляется по следующим правилам:

после смерти любого члена крестьянского (фермерского) хозяйства наследство открывается, и наследование осуществляется на общих основаниях;

если наследник умершего члена крестьянского (фермерского) хозяйства сам членом этого хозяйства не является, он имеет право на получение компенсации, соразмерной наследуемой им доле в имуществе, находящемся в общей совместной собственности членов хозяйства. Срок выплаты осуществляется по соглашению или определяется судом. В случае принятия наследника в члены этого кооператива компенсация ему не выплачивается;

в случае, когда после смерти члена крестьянского (фермерского) хозяйства это хозяйство прекращается, имущество подлежит разделу между наследниками.

При наследовании вещей, ограничено оборотоспособных применяются правила наследования в соответствии со статьей 1180 ГК РФ.

1. Принадлежавшие наследодателю оружие, ядовитые вещества, наркотические и психотропные средства и другие ограничено оборотные вещи входят в состав наследства и наследуются на общих основаниях. Специальное разрешение на принятие такого наследства не требуется.

1. Осуществляются меры по охране входящих в состав наследства ограничено оборотных вещей до получения наследником специального разрешения на эти вещи. При отказе наследнику в выдаче разрешения его право собственности на такое имущество подлежит прекращению, ему передается сумма, вырученная от реализации данного имущества (с вычетом расходов на реализацию).

Наследование земельных участков и их раздел осуществляется по правилам, определенным статьями 1181 и 1182 ГК РФ.

Принадлежавшие наследодателю на праве собственности земельный участок или право пожизненного владения земельным участком входит в состав наследства и наследуется на общих основаниях. Специальное разрешение на принятие наследства не требуется.

При наследовании земельного участка или права пожизненного наследуемого владения земельным участком по наследству переходят также находящиеся в границах этого участка поверхностный слой, замкнутые водоемы, находящиеся на нем лес и растения.

Раздел земельного участка, принадлежащего наследникам на праве общей собственности, осуществляется с учетом минимального размера земельного участка, установленного для участков соответствующего целевого назначения.

При невозможности раздела земельного участка, земельный участок переходит к наследнику, имеющему преимущественное право, а остальным наследникам предоставляется компенсация.

В случае, когда никто из наследников не имеет преимущественного права или не воспользовался этим правом, пользование и распоряжение земельным участком осуществляется наследниками на условиях общей долевой собственности.

Статьей 1183 ГК РФ определены правила наследования невыплаченных сумм наследодателю и не полученных им при жизни, предоставленных гражданину в качестве средств к существованию (платежи, пенсии, стипендии, пособия, алименты и т.д.), принадлежит проживающим совместно с умершим членам его семьи, а также нетрудоспособным иждивенцам независимо от того, проживали они совместно с умершим или не проживали.

Требования о выплате должны быть предъявлены в течение четырех месяцев со дня открытия наследства.

При отсутствии лиц, имеющих право на получение сумм, не выплаченных наследодателю, данные суммы включаются в состав наследства и наследуются на общих основаниях.

При наследовании имущества, предоставленного наследодателю на льготных условиях (статья 1184 ГК РФ) – это транспортные средства и другое имущество, которое предоставлено на льготных условиях наследодателю государством или муниципальным образованием в связи с инвалидностью или другими подобными обстоятельствами, входят в состав наследства и наследуются на общих основаниях.

Наследование государственных наград, почетных и памятных знаков регулируется правилами статьи 1185 ГК РФ, которые определяют:

государственные награды, которых был удостоен наследодатель и на которые распространяется законодательство о государственных наградах РФ, не входят в состав наследства. Передача указанных наград после смерти награжденного другим лицам осуществляется в порядке, установленном законодательством о государственных наградах РФ;

принадлежавшие наследодателю государственные награды, на которые не распространяются требования законодательства о государственных наградах РФ (почетные и памятные знаки, награды в составе коллекций) входят в состав наследства и наследуются на общих основаниях.

**ЗАКЛЮЧЕНИЕ**

В области наследственного права, в результате его возникновения, развития и совершенствования постоянно проявлялась борьба тенденций "индивидуализации" и тенденций к "солидаризации". Тенденция "индивидуализации четко прослеживается в свободе завещательного права, а тенденция к "солидаризации" усиливается при возрастающей роли государства. Это обстоятельство подчеркивает, что с исчезновением исторической солидаризации в родовых или общинных союзах, происходит переход к солидаризации в развивающемся обществе.

Право наследования имеет свои особенности по сравнению с остальными областями гражданского права. В области наследственного права отсутствует обычное обращение к судейскому усмотрению при распоряжении завещателем своим имуществам.

Развитие наследственного права исходит из древних времен.

**СПИСОК ИСПОЛЬЗОВАННЫХ ИСТОЧНИКОВ**

1. Конституция Российской Федерации.
2. Федеральный закон от 26 ноября 2001 г. №147-ФЗ.
3. Гражданский Кодекс Российской Федерации. Часть 3.
4. И. А Покровский. Основные проблемы гражданского права. М., 1998 г.
5. А. Н. Гуев. Постатейный комментарий к части 3 Гражданского Кодекса РФ. Изд. "ИНФРА-М". М., 2002 г.